

SEGUIMOS HABLANDO

Nosotros, que no tenemos que pedir consejo a nadie más que a la opinión, seguimos distinta línea que "El Castellano"; continuamos tratando aquellos temas que la opinión nos marca desea conocer.

Está arrebatándonos los últimos números de nuestro semanario en que comentábamos lo ocurrido en las elecciones pasadas, al dispensarnos ese honor, ha marcado bien claramente el interés que en ella despertara cuanto dijéramos y cuanto afirmáramos.

Ella ha visto cómo fuimos cercando al adversario; cómo, frente a frente, le retamos a la prueba para demostrarle la sinceridad del partido regionalista en la campaña electoral y a la vez para ponerle de relieve los bajos, los ruines medios empleados por los organizadores de la campaña pseudo-católica, por aquellos que, tomando de pretexto la religión, no tuvieron inconveniente en destrozarla a trueque de conseguir el triunfo de un candidato que, a la postre, ha resultado un jaimista más.

Eso ha visto la opinión ante los hechos descubiertos, desmenzados por nosotros; y eso ha visto también ante la retirada del órgano defensor de aquella cruzada de iniquidades y de infamias, de calumnias y difamaciones, ante la retirada de "El Castellano" que, cubriéndose hoy con unos consejos que, por lo visto, cuando aquellas armas se empleaban se hallaban en ausencia, acude al sistema de huir de la prueba a que nosotros le brindáramos.

Está bien, huya en buena hora el colega, al que esperamos ver nuevamente manejando las mismas armas así que se presente una campaña electoral; las mismas armas, si, siempre que alguien que aquí en la tierra está por encima de él y de nosotros no le corte la pluma para que de una vez y para siempre desaparezca tanta farsa y tanta mentira; para que no se traiga y se lleve, a propósito de elecciones, aquello que para nosotros es inmaculado y para esos pseudo-católicos parece ser algo así como cosa de "pan llevar".

Ha callado el colega; nosotros no. La intervención del clero en las últimas elecciones es cosa que irá dando temas que nosotros trataremos al desnudo, puesto que el mayor beneficio que entendemos hacer a la religión le hallamos en poner al descubierto quiénes de sus ministros la causan daño con su conducta; para que así el pueblo distinga y separe lo que no pudo confundirse nunca, y no envuelva ni mezcle a la religión en aquellos desvarios, en aquellos desvarios cometidos por sus ministros.

La religión tendrá, pues, en nosotros, lo que tuvo siempre, no un defensor, que no le necesita, si un adorador como adoramos lo sublime y lo santo; el clero, a quien en esta última etapa le hemos visto pecar tanto políticamente, ese, ese tendrá en nosotros, que no retiramos acusaciones ante el señuelo de un acto, un fiscal que le acuse en todo momento y que le recuerde a cada paso que el cura electorero es un ser que puede ganar elecciones pero que, seguramente, pierde almas para la fé católica.

El diputado jaimista hablando del Regionalismo castellano dice que no puede existir.

El nacionalismo vasco, por lo visto, sí; véase: de nueve representantes en Cortes por Vizcaya ocho son nacionalistas. Y el señor Careaga es vizcaíno.

CRÓNICA

Las pobres mulas

Diariamente asistimos al bochornoso espectáculo. El carro que se atranca en los baches de la calle y el carrero que quiere sacarlo del atasco a fuerza de palos y de blasfemias. La mula que resbala y cae y el mulero que quiere levantarla a fuerza de blasfemias y palos.

Popularísima es la barbarie de los carreros. Estos son el término de comparación obligado, cuando se trata de poner de manifiesto la brutalidad de algún ciudadano. «Blasfema como un carrero». Lleva más palos que el burro de un carrero. «Es más animal que un carrero»...

No está en mi ánimo, ni mucho menos, romper una lanza en favor de esos sujetos, pero desde un caso que presencié hace pocos días, me inspiran los carreros más compasión que repugnancia. Bajaba por la calle de Diego de León un carro cargado de piedra. El conductor, echado en la trasera, se había quedado dormido. La mula de varas resbaló, cayendo al suelo, y siendo arrastrada por las otras dos mulas, sin que el carrero se diese cuenta de ello. Los viajeros de un tranvía comenzaron a gritar, porque la pobre mula arrastrada iba dejando tras de sí un reguero de sangre. Además, tenía la cabeza doblada y se asfixiaba por momentos bajo el correaje del bocado.

A las voces, despertó el conductor y se arrojó del carro. Vió lo que sucedía y tornóse intensamente pálido. A todo esto, nadie podía detener el vehículo, por la pendiente de la calle, y todos los espectadores denostaban gallardamente al carrero. Por fin, el carro pudo ser detenido. La mula se moría por momentos. Tenía saltados los ojos y de su boca, que abría ansiosamente, salía un vómito de sangre.

El carrero no sabía qué hacer. Todos le insultaban, querían agredirle. Se echó a llorar, por fin...

«¡Un carrero que llora! Yo comprendí, sin que nadie me lo dijera, toda la tragedia que encerraba aquel llanto. El infeliz había salido de su pueblo a la madrugada para traer piedra a Madrid. El cansancio le había cerrado los ojos. La mula no era suya. Tendría, seguramente, que pagarla. Quizá esto sería dejarle sin pan, y quizá quedarían también

sin él su buena mujer, sus hijos inocentes...

No pude menos de salir en defensa del carrero. «Respeten ustedes el dolor de ese hombre», dije a los que insultaban. Todos me miraron con ojos de rencor. Les parecía imposible que una persona decentemente vestida, un «señorito», se erigiera en paladín de aquel monstruo que había dejado morir a una mula en medio de la calle. Esto era imposible...

No tuve más remedio que alejarme de allí, porque, quizá si me hubiese quedado, la tragedia habría tenido un lamentable epílogo. Quizá los que insultaban al carrero me hubieran apaleado a mí...

Calle adelante, iba yo pensando en lo sucedido. Digna de piedad era la mula, que, arrastrada, había ido dejando su sangre por las piedras. Pero más digno de compasión era el carrero que, seguramente, quedaría sin pan... que lloraba como un niño siendo un carrero, o sea, un blasfemo, un bárbaro... Y el único comentario con que se me ocurrió gloriosar la escena presenciada, fué este: ¡Pobres mulas!

Pero también ¡pobres carreros!

Marciano ZURITA

Lo que para el señor Careaga puede existir son los fueros, la descentralización, el municipalismo.

No pedimos tanto los regionalistas castellanos y nos dicen que nuestro regionalismo alienta a la unidad de la Patria. ¿Y los fueros, no?

Regionalismo castellano

Siempre, para todos en general, y muy especialmente para los regionalistas, han estado abiertas las columnas de nuestro semanario.

Por eso, hoy que una vigorosa legión de jóvenes regionalistas quiere exponer en letras de molde lo que piensa y lo que siente, cuáles son sus aspiraciones, sus anhelos, acogemos la colaboración con entusiasmo. Inauguramos en este número, con unas cuartillas de nuestro querido amigo D. Virgilio Mazuela esta sección, en la cual, la juventud regionalista castellana irá dando, de seguro, evidentes pruebas de su entusiasmo, de su tenacidad y de su cultura.

Política de todos los matices, y políticos de diversas fracciones, han pasado representando a Burgos y su provincia. Por disciplina de partido, o por anhelos y aspiraciones puramente personales, en general, el paso de unas y otros no ha dejado más que el nombre del representante, que después de investirse de tan alto honor olvidó a su representante como si el mismo nada necesitase, y, por consecuencia, nada pudiese esperar.

Para evitar que tal estado de cosas continuase nació el Regionalismo Castellano, sacrificando medios personales y buscando, con orientaciones nuevas, el logro de justas aspiraciones.

Los primeros pasos dados fueron de gigante, encontrando fuerte masa de opinión que, cansada de no conseguir nada por los caminos conocidos, reconoció la necesidad de estos nuevos derroteros, para lograr que Burgos fuese oído en primer término y más tarde pudiera ser atendido.

Contra la buena voluntad de quienes

nada esperan de la política, y solo desean el engrandecimiento del pueblo que les vio nacer, pronto se levantó la barrera de los políticos de oficio, de aquellos que diciéndose representantes exclusivos del pueblo, aun en contra de la voluntad del mismo, no hacen ni dejan hacer nada que pueda eclipsar su monopolio de representación.

Armas de todas clases se usan para que no prospere una idea que como única aspiración tiene el hacer grande a Castilla y velar por los intereses de la misma.

Posible es, que, con artimañas y argumentos que a quienes les usan les consta carecen de razón, se logre momentáneamente inclinar a parte de la opinión en distinto sentido del que la conviene; pero expuesto es el juego e indudablemente, tarde o temprano, la justicia volverá por sus fueros.

Cuando tal suceda, cuando hayan resultado estériles los trabajos para extinguir lo que nosotros llamamos Regionalismo Castellano, entonces quizá, quienes ayer vieron bien nacer esta idea de defensa y hoy la combaten, volverán sobre sus pasos reconociendo sus yerros. Oportuna será entonces la ocasión de recordar lo que muchos no debieran haber olvidado ni un solo momento, y noblemente deberá inculparseles diciendo: Castilla fué grande; Burgos es su cabeza. Por defender los derechos de cabecera fuisteis en masa a protestar de una pretendida usurpación. Os sentisteis Regionalistas del momento. Si aquel sentir hubiera sido tal como de significado tiene la palabra quizá hubiésemos tenido terreno ganado, ya que laborando con entusiasmo se hubieran evitado luchas interinas que lo único que logran es retardar el triunfo definitivo de los castellanos para que ostenten la representación quienes no siéndolo, por razón natural, están muy lejos de sentir las necesidades de Castilla.

Si tal no ocurriese, si la fuerza de la razón no fuera suficiente para lograr que todos unidos laboremos por lo que a nuestro pueblo conviene, las consecuencias serán peores desgraciadamente; y no habrá que decir quienes tendrán la culpa, puesto que en la conciencia de cada cual quedará punzante la parte de responsabilidad de que Castilla, y con Castilla Burgos, continúen en completo desamparo.

Virgilio Mazuela.

El señor Careaga, hablando del Regionalismo dijo que no existe ni puede existir en su programa. El señor Mella, jaimista como él, le acepta y le defiende. Será bueno que se pongan de acuerdo.

Política económica

Los que llamamos vivir al trabajar, no nos fijamos tanto en el aspecto panorámico de un pueblo de los nuestros, formado por un campanario más o menos alto, destacándose del informe conjunto de tejados, que al aproximarse dan la sensación de casas, como de lo que hacen sus moradores. También trabajan para vivir, pero viven mal; y digo viven mal, porque comen mal, desconocen las comodidades y no sienten, por desgracia, la ambición de vivir mejor. La resignación les domina.

Tienen agua, pero no huertas; podrían tener árboles frutales, pero no les plan-

tan; no obstante, son agricultores que compran la hortaliza y las frutas que comen, cuando deberían venderlas. Sólo venden granos y algunos patatas; también ganado aunque crían poco.

Estos son nuestros pueblos y esta es toda la nación; también en las ciudades se carece de muchas cosas que se traían del extranjero porque aquí no se producen, cuando deberían exportarse por exceso de producción.

Pero volvamos a los pueblos a inquirir la causa de su vivir mal pero resignado.

Me lo decía un fraile a su regreso de Filipinas, a donde le había llevado la vocación de evangelizar; y a quien los mismos motivos que a mí nos juntaban en el campo. «Para vivir en mi pueblo, tendré que hacer lo de usted; formar una huerta y plantar frutales; no puedo tolerar el puchero de estas gentes y no hay medio de convencerles de ello. Dicen que no cultivan hortalizas porque asaltan los huertos y se las llevan: no plantan árboles porque roban la fruta, y por miedo los unos y amigos de lo ajeno los otros, se resignan a vivir así». Y a sus convenciones les aplicaba los más duros calificativos.

Pronto nos pusimos de acuerdo el fraile y yo, apreciando que si tenían un guarda rural y no eran gentes descreídas, el problema tenía fácil solución. El día que todos tengan huertos y frutales se acabarán los hurtos. Hagamos que sean exportadores en vez de importadores. Y en este apostolado cifrábamos nuestra acción salvadora, cuando, no sin cierta sorpresa, aprendimos que los dueños de los pocos frutales de los huertos del pueblo, habían consultado el caso con un señor letrado de la capital, hombre, según la fama, recto en el obrar y duro en el proceder, quien les había aconsejado como único remedio organizar una buena guardería. No hubo medio de convencerles de la conveniencia de ir haciendo huertos y plantando frutales, primero crear riqueza o, a lo más, paralelamente, y cuando los huertos dieran fruto, tendrían la guardia necesaria.

Las instrucciones del letrado eran rajantes. Una guardería numerosa y bien retribuida, reclutada entre la gente de más bríos, en sustitución del guarda que pagaba el pueblo, aunque para sostenerlo hubieran de crearse arbitrios nuevos. El municipio no podía negarse a ello, y así fué. La gente gárrula, dejó la esteva por la bandolera; de los huertos, trabajados solo por mozos entecos, no volvieron a faltar hortalizas; y cuando en ratos de brazos caídos contemplaban con satisfacción escasa las razas ubérrimas para sus afortunados dueños, una voz de «que vienen los guardas», les hacía volyer a trabajar la tierra. En el pueblo se aumentaron las contribuciones, pero no los huertos.

No todo es desaliento. En el trajinar constante de esta vida rural y ciudadana hay momentos de halagador optimismo cuando el colectivo esfuerzo se manifiesta, como el pasado domingo por la mañana, en forma de asamblea de las fuerzas vivas congregadas para tratar de política económica y determinan un rumbo a seguir contra la rutina del sufrir aislado; aunque por la tarde, una conferencia de política teocrática sirva de plataforma a la elocuencia y de orientación a los electores, señalando la posible actuación parlamentaria de un novel diputado.

Así, poco a poco, nos vamos clasificando.

L. GANTE.

Coloquios femeninos

Cuando veo a alguna jovencita casadera hacer castillos en el aire, soñar despierta, planear fantásticos proyectos en los que el elemento primordial es la felicidad, cuando, en fin, se habla en mi presencia del supremo encanto de las lunas de miel interminables,—por ello mismo empalagosas—cuando tal veo o tal escucho, no puedo menos de recordar emocionada aquellas sentidas frases de la augusta «Carmen Sylva», aquella mujer reina, cuando en un instante de angustioso fracaso de sus más doradas ilusiones escribe a su madre:

«Cuando oigo hablar de la luna de miel y de las muchachas que sueñan con casarse,—escribe la reina rumana—me río. Solo en casa, cuando solteras, gustamos de la miel y pasan los años como meses, y aún como días. Pero de casadas, los días son años.

«Me encuentro muy sola, mamá; no puedo acostumbrarme a esta soledad...»

«¿Por qué ha de interesarse—él—cuando otras mujeres le hablan de trajes y ha de bostezar cuando se trata de los míos?»

«El matrimonio me parece un juego de paciencia...»

Detengámonos un instante a reflexionar acerca de estos profundos lamentos de la reina ya muerta.

«Carmen Sylva» se encontraba muy sola; no podía acostumbrarse a aquella soledad... de mujer casada...

Supongamos que la reina rumana no expresase al escribir esos fragmentos, un estado de su alma, de su espíritu, y que, por el contrario, fingiese aquel estado de desconuelo para dar vida a una fantástica narración. No obstante, hemos de insistir en nuestras teorías «demoledoras» y «separatistas», toniando en cuenta que la vida con sus crudas realidades, nos muestra a cada instante cómo esos fracasos espirituales que pudo fingir una reina, se dan con harta frecuencia en cualquier mujercita burguesa, soñadora e hiperestésica.

«El matrimonio,—piensa «Carmen Sylva»,—es un juego de paciencia.

¿Paciencia por parte de quién? ¡Ah!, no lo dudeis. Las pacienzudas hemos de ser nosotras siempre, siempre, pese a las modernas teorías pseudo-vindicadoras de los derechos de la mujer.

Somos nosotras las primeras en hacer mofa de esas pretendidas vindicaciones: las heroínas del apostolado en favor de la mujer, se ven a cada paso ridiculizadas por la mujer misma.

Cuando queráis obtener un triunfo en una tómbola, enviareis, de seguro, a la comisión organizadora del festival, una muñequita con los cabellos rubios de estopa, y vestidita de sufragista inglesa...

Yo estoy cansada de oír exclamar, a todas mis amistades femeninas, cuando hojeando una revista gráfica se encuentran con una de esas fotografías de la guerra en que aparecen mujeres ataviadas con trajes masculinos apropiados a los trabajos en que por fuerza han tenido que substituir al hombre, que las tales mujeres son, casos vergonzosos de degeneración.

Contad, amables lectoras, que era este momento, tal vez el único en que la mujer hubiera podido satisfacer todas sus ansias de vindicación; y si, cuando estamos a punto de conquistar el «ideal soñado», empezamos por mofarnos de las heroínas que por la consecución de nuestros anhelos luchan, si no creemos en el triunfo porque no tenemos fe ni tenemos ideal, tened por seguro que una vez más habremos perdido la partida, y tendremos que resignarnos a ser vulgares mujeres casadas; y para eso no os caseis.

Leed más bien las «Cartas» y los «Cuentos de una Reina» de «Carmen Sylva», y aprendereis en ellos, que la vida tiene una cruda realidad fatal, que

desvanece, como el sol la tenue noblina, las vagas ilusiones de los dorados sueños...

Sina Sagasti

Madrid y Marzo de 1918.

Flores y espinas

La verdad y la mentira

(Como mi conciencia odia al plagiarlo con horror, los manes de Campoamor para hacer esta parodia me otorgaron su favor)

Cuando con extraño celo un sacerdote hace ver que el carlismo es don del cielo:

«polvo es, y polvo ha de ser» dicen, en coro armonioso el pecho de gozo lleno: los fieles:—es un líoso—

la opinión:—¡jeste no es bueno!— Y luego, cuando se lanza a trabajar la elección: —¡será obispo!—la esperanza;

—¡quiere ser más!—la ambición. Y su propaganda oyendo aquí, lo mismo que allá, la religión va diciendo:

—¡Polvo es, y polvo será!— Con vanidad y codicia dice, sin reír jamás:

—¡Votadle, aquí no hay malicia os dará más que el que más!— Y exclama con fiero acento:

—Os hablo en nombre de Dios; quien no le vote, presento que va de Satán en pos. Y en tanto la religión, condenando el proceder,

repite:—¡No hay remisión; polvo es, y polvo ha de ser!—

Heraldos primaverales son las bellas violetas que van naciendo discretas a los pies de los rosales en cármes y macetas.

En su discreto nacer y en su efímero existir solo tienen un placer; esperar pronto morir para, así, no padecer.

Igual nacen los cuneros medrosos en la maleza que infesta pueblos enteros, sin más aroma y belleza que la que dan los dineros...

Mirtan

El señor Careaga, en el mitin de «Las Doctrinas Cristianas» dijo —y naturalmente se llevó de calle al auditorio— que no quería que los hijos de quienes le escuchaban fuesen a la guerra.

¿Pero es que en España queremos ir alguno?

A ver, que se apunte.

BIBLIOGRAFIA

Flor de Cardo, por Eduardo Arasti. Edición de la casa Hijos de Santiago Rodríguez.—Burgos.

Eduardo Arasti, el joven literato, antiguo colaborador nuestro, ha publicado un diálogo que titula «Flor de Cardo», que entretiene y deleita por lo original y bien planeado.

Si Arasti, que lleva escritas muchas cuartillas, se preocupa en lo sucesivo, solo un poquitín más, de la forma literaria y procura desterrar de su léxico algunos términos que, a veces, por lo impropios, desorientan y restan belleza a su estilo, llegará a ser un estimable literato, ya que para ello reúne inmejorables condiciones, como son: sensibilidad, inventiva y tenacidad sin límites.

Ehorabuena al amigo Arasti, por su bonita producción.

La edición de «Flor de Cardo», como salida de la casa Hijos de Santiago Rodríguez, mantiene a la altura que su director supo colocarla, la justa fama de esta importante casa editorial.

DE ACTUALIDAD LOCAL

La Junta directiva de la Cámara de Comercio, se ha visto en la necesidad de presentar la dimisión, porque ligada y subordinada a organismos oficiales, no ha podido, con la debida independencia, velar por los intereses de los comerciantes asociados.

Nos parece oportuno reproducir el siguiente artículo, inserto en el número de «La Voz» correspondiente al día 1.º de octubre de 1916, con el título «Organismos inútiles».

* * *

A raíz del desastre colonial, prodíjose en España un movimiento de regeneración iniciado por las clases comerciales y alentado por aquel portento de la intelectualidad española que se llamó Joaquín Costa. Fior de un día fué aquel estado de opinión que se manifestó con el nombre de Unión Nacional, verdadero parto de los montes en cuanto a los resultados, que andando el tiempo nos legaría, como recuerdo de efímera actuación, un ministro de Hacienda y el dos por ciento de recargo a la contribución industrial para sostenimiento de las Cámaras de Comercio.

Porque nadie ignorará cómo la Unión Nacional se formó de los elementos de las Cámaras de Comercio, para con mayor independencia servir a la orientación de estos organismos, una de cuyas aspiraciones era dotarles de vida propia.

Así, en la nueva organización de las Cámaras, se estableció un recargo sobre la contribución industrial, para su sostenimiento. Lo que antes fuera cuota voluntaria, convirtiéndose en carga obligatoria, y, por paradoja de la vida, aquellos organismos, un día fomentadores del resurgimiento nacional, caen en la inacción más lamentable... pero la insignificancia de la carga no merecía los honores de la protesta.

Contagiados del carácter oficial que mata todas las iniciativas y altera todos los cauces naturales, vemos manifestarse la representación del Comercio en ciertas solemnidades, pero sin que su actuación resulte eficaz cuando interviene en defensa de los intereses que se la tienen encomendados; y ya sabemos el paralelo que existe entre lo ineficaz y lo inútil.

Libreme Dios de culpar a las personas que hoy son la representación de la Cámara de Comercio de Burgos, entre la que tengo estimados amigos, que formaron con el que esto escribe en aquel movimiento de opinión de que al principio hablara. A ellos más particularmente me dirijo para que traten de evitar se convierta en mengua lo que fué lamentable fracaso.

En léxico mercantil las palabras «debe pesetas» son consecuencia lógica del «haber efectos», o, lo que es lo mismo, la mercancía precede al cobro. Así argumentan, y no les falta razón, algunos comerciantes deudores de la Cámara por virtud de una ley sin virtualidad, desprovista de todo fundamento de derecho, como es el bien de la comunidad.

Y para terminar Como algún amigo comerciante me haya dado el encargo de recoger recibos de la contribución, ya en poder del procurador para proceder judicialmente en nombre de la Cámara, parecióme el caso tan estúpido que estimo el momento oportuno de proponer la disolución de estos organismos, previendo el caso de que su eficacia se manifieste algún día llevando al Juzgado a los comerciantes.

Hay cosas que no valen lo poco que cuestan.

Leopoldo Escudero

Coñac Terry

Competidor V. O.
Malla verde Malla blanca
N. P. U.
Malla dorada

NIÑERÍAS

Nos parecía mentira, pero ha sucedido: es curioso.

En determinado lugar se reunieron, con no sabemos qué motivo, buen número de sacerdotes.

Se tomó el acuerdo de que algunos de los allí reunidos fuesen, en comisión, a dar cuenta de lo tratado, a la superioridad.

En efecto: la comisión destacóse del grupo, y cumplió el encargo; pero se excedió un tanto.

Y se excedió, porque expuesto el encargo que motivara la comisión, se hicieron ante la superioridad manifestaciones de cierta índole relacionadas con una cuestión bien ajena a la que allí les llevara.

Se pretendió sacar a colación algo que se relaciona con recientes campañas periodísticas, y nos consta que quien tal pretendió no fué escuchado. Lástima grande, porque según se nos ha asegurado, el que sacó a colación, tan inoportunamente, lo de las campañas periodísticas, cifraba en el éxito de la aventura grandes esperanzas. Quería, por lo visto, hacer méritos para conseguir el gobierno de alguna insula.

Cuando la comisión dió cuenta al cónclave de su gestión cumplida, y agregó que aprovechando la oportunidad se había pretendido por alguién tratar de lo referente a las campañas de prensa, nos consta de manera evidente, que más de uno protestó del hecho; todo lo cual se viene comentando sabrosamente.

—Eso,—nos decía un sacerdote—ha sido una «niñería». Solo a una inocente paloma o a un más inocente «palomino», se le puede ocurrir, en estos tiempos, desenterrar a los caballeros andantes, y hacer el Quijote para conquistar, por los méritos conseguidos en necias aventuras, los favores de... su señor.

Detective

El local de «Las Doctrinas Cristianas»; aquel a cuya existencia contribuyeron hombres ajenos a la política porque solo se hablara en él de la doctrina de Cristo se ha convertido en lugar de mitin y de propaganda política.

Está bien; pero debe devolverse el dinero a los engañados.

Del Municipio

Sesión del miércoles día 13

Iba a ser una sesión plácida, casi veraniega, y a pique estuvo de enredarse la madeja, por intransigencia de unos, por falta de serenidad de otros y por carencia absoluta de tacto de los de más allá.

Nada importante en la convocatoria: solo el dictamen de la Comisión de Gobierno proponiendo para secretario en propiedad al señor Dancausa, y este dictamen, puede decirse que contaba de antemano con la unánime aprobación de los señores concejales.

Pero he aquí que uno de los señores aspirantes a la plaza de secretario, con una frialdad casi ártica, y tomando a broma las cosas más serias, tuvo la ligereza de hacer determinados ofrecimientos a cambio de la plaza de secretario.

La especie circuló por el arroyo, sitio muy propio para servir de conductor a ciertas especies.

Pocas horas antes de la sesión llegó a oídos del concejal señor Santamaría la noticia de referencia; y, es claro, el concejal socialista debió indignarse, y se indignó.

Por eso cuando se dió lectura al dictamen de la Comisión de Gobierno,

quiso el señor Santamaría, en extremo delicado y discreto, cambiar una impresión con sus compañeros de concejo.

Nosotros que tenemos el deber de decir las cosas claramente, no vacilamos en afirmar que el señor Moliner (don Antonio) estuvo bastante desacertado al sostener que la petición del señor Santamaría que solicitó la suspensión de la sesión por diez minutos para informarse de ciertos extremos antes de emitir su voto, era ridícula.

Decía el señor Moliner: «Me parece ridículo que el señor Santamaría pretenda revisar el expediente en diez minutos»...

¿Por qué, señor Moliner? No era ridícula la pretensión del señor Santamaría, no podía serlo.

Se trataba de un señor concejal que, discreto en grado sumo, no quiso decir en un principio para qué necesitaba aquellos diez minutos de tregua, por no hacerse eco, en plena sesión, de una especie que seguramente le repugnaba; por respeto al Municipio.

Pero embarullóse la cuestión. La presidencia,—la ocupaba el señor Cecilia—se embarulló un poco también; y, ¡oh dolor!—el señor Cecilia, comenzó a agitar la campanilla violentamente; sin escuchar a nadie, como lo hubiera hecho cualquier monterilla vulgar, de real orden.

Y a tal punto llegó la inexplicable actitud del señor Cecilia, que algunos señores concejales,—los señores Santamaría y Olea entre ellos—solicitaron, respetuosamente, permiso para retirarse del salón.

¡Oh democracia, qué mal parada quedaste en la última sesión consistorial! Tu verdugo, democracia insigne, fué un demócrata de «doblé».

Pero llegóse, al fin, a un acuerdo, y se suspendió la sesión por diez minutos.

Durante ellos, el señor Santamaría se enteró de lo que necesitaba, y a poco, constituido nuevamente en sesión el Municipio, sin tropiezos de ninguna especie y por unanimidad, fué nombrado secretario del Ayuntamiento el burgalés señor Dancausa.

(Felicitamos al señor Dancausa, tanto por su designación para secretario, como por la unanimidad del Ayuntamiento al designarle. Por ello puede estar muy satisfecho el nuevo secretario de la Corporación).

En el turno de ruegos y preguntas formuló uno muy importante el señor Santamaría.

Se trata de las alarmantes proporciones que va tomando la propagación de una enfermedad de cierta índole. El señor Santamaría pide que se extremen las medidas de inspección a fin de evitar mayores daños.

El señor Arconada rogó al Alcalde que las camillas viejas que posee la beneficencia municipal se sustituyan por otras modernas, de fácil manejo, construidas con arreglo a los últimos adelantos y de las cuales puede el citado concejal presentar catálogos a la Comisión de Beneficencia.

Y terminó la sesión plácidamente, y los señores concejales se apresuraron a felicitar al nuevo secretario señor Dancausa, quien, en extremo deferente y afectuoso como siempre, recibió también a los «chicos de la prensa» que le testimoniaron su afecto; y al felicitarle cordialmente, le desearon mucho acierto, mucho, en el desempeño de su nuevo cargo.

La Torre y Cortezón

Ca Miseria
Puat I llas
Calce T ines
MI T I ENDA
Perfum E ría
Gua N teria
Me D ias
Corb A tas

Sombrerería, 3 BURGOS

Especialidad en embutidos y chorizos del país. Venta exclusiva de las «Pastillas Lampó» para lavar, fregar y quitar manchas: sustituto del jabón

Almirante Bonifaz, número 11

Notas del reporter

Enviamos nuestro pésame más sentido, a don Juan Antonio Gutiérrez Moliner, alcalde de esta ciudad, por el reciente fallecimiento de su hija María del Pilar.

—En la última sesión municipal, el señor Santamaría rogó que se extreme la inspección sanitaria a fin de atajar la propagación de una enfermedad de las llamadas secretas, muy extendida en nuestra ciudad.

Esperamos que el señor gobernador tomará buena nota de esta indicación.

—La distinguida esposa de nuestro querido amigo y correligionario don Federico Santamaría, ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña.

Enviamos a los señores de Santamaría nuestra felicitación por el fausto acontecimiento.

—Felicitamos muy efusivamente a don Domingo Dancausa, por haber sido nombrado secretario en propiedad de nuestra Corporación Municipal.

Royal Uvas de Almería

—En Barcelona ha tomado posesión del cargo de doctoral, el canónigo Don Miguel Hospital, sobrino de nuestro particular amigo el acaudalado comerciante de Barcelona y Burgos, D. Domingo Hospital.

El acto, dado los muchos conocimientos con que cuentan dichos Sres., se vio muy concurrido.

Reciban nuestra enhorabuena.

—Pasado mañana, festividad de San José, celebran su santo:

El Excmo. e Ilmo. Señor Arzobispo de esta Archidiócesis; el doctor señor Merino; el Contador del Ayuntamiento de León, señor Trebol; el oficial de Estadística señor Saenz, el abogado señor Plaza, y los conocidos comerciantes señores Saiz y Gonzalo.

Reciban todos ellos nuestra cordial y efectiva enhorabuena.

—Procedente de Madrid ha llegado a esta Ciudad nuestro estimado amigo don Francisco Díez de las Fuentes.

Sea bien venido.

—Ayer celebró su fiesta onomástica el Administrador de los Reales Patronatos, nuestro distinguido amigo, don Julián Cominges.

Muchas felicidades.

—Ha dado a luz un robusto niño la esposa de nuestro buen amigo don Manuel Sadornil.

Nuestra enhorabuena.

GUARESMA

Bacalao langa y escocia. Conservas: langosta, langostinos, calamares en su tinta, thon mariné, angulas, bonito en aceite y escabeche, merluza a la vinagreta, en aceite y escabeche, salmón inglés y español, congrio, sardinas sin espina en aceite, en escabeche y con tomate, espárragos, guisantes, alcachofas y alubias verdes muy finas, pasas, higos, ciruelas pasas, pasta y toda clase de frutas en almíbar y al natural, thes, café, chocolates hechos á brazo; coñac, rón, benedictino, chartreuse, aguardientes de puro vino, Jerez, moscatel y Málaga, todo embotellado y por litros.

Especialidad en vinos viejos para enfermos.

Administración de los automóviles de Burgos á Salas, Lerma y Villadiego.

21, Plaza de Prin, 21.— Teléfono 105

EL BUEN GUSTO

El Progreso

FABRICA DE CHOCOLATES
de

Pablo Pérez Cartón

Se hacen molindas de encargo

TEATRO PRINCIPAL

Funciones para hoy domingo 17 de Marzo de 1918

A las cuatro de la tarde, (caso de no celebrarse la Fiesta del Arbol), sección especial. Butaca, 0'40; general, 0'10. Niños, 0'05.
A las seis y media, 16.º de abono: gran moda.

Concierto por la Banda del Regimiento de La Lealtad

Estreno de la preciosa película **LA CAPERUCITA ROJA**

Reprise de la sentimental película de éxito grandioso, en tres partes, interpretada por la precoz artista Mary Osborne,

UN RAYO DE SOL

Estreno de la graciosa película en dos partes marca «Trans-Atlantic»

LAS AGALLAS DE LECHUGUINA

A las diez de la noche

Concierto por la Banda del Regimiento de La Lealtad

El mismo programa de cinematógrafo de la sesión anterior.

La plaza de Secretario

Per fin el Ayuntamiento nombró en propiedad su Secretario.

«La Voz de Castilla» ha visto con el nombramiento coronados los deseos de su campaña, de la campaña que hiciere para que el nombrado fuese un burgalés.

Con gran tesón sostuvo este semanario la facultad de nombrar libremente el Ayuntamiento sus empleados.

El alcalde, entonces, Sr. Cuesta y su corro, pusieron a ella toda clase de obstáculos; recordad, lectores, aquello de las consultas a Sánchez Guerra, etcétera, etcétera.

Ha vencido, pues, lo lógico: que Burgos sea para los burgaleses; que aquellos puestos que envuelven algo de la esencia de Burgos se lleven por los hijos de Burgos.

Estamos de enhorabuena.

El Sr. Dancausa nada nos debe; tiene méritos sobrados para el cargo: ni siquiera políticamente comulgaba con nosotros; pero nosotros somos así, nuestra política es esa; antes que nada, burgaleses.

¿Qué será?

Parece ser que en el paseo de la Isla y en las proximidades del barrio de San Pedro la Fuente se ha venido por las gentes notando el funcionamiento de cierto observatorio.

El astrónomo tenía sus horas; y sus gemelos se enfocaban hacia cierto colegio.

Las gentes escamadas han estropeado el observatorio al astrónomo, que por cierto es de los que predicán lo contrario de sus observaciones.

Las mujeres del barrio se encargarán de aclararlo a los lectores, porque aquellas ven más que los hombres en estas cosas de astronomía.

Feria Muestrario en Valencia

En la bella ciudad del Turia va a celebrarse durante el próximo mes de Mayo un certamen comercial e industrial, al que podrán acudir todos los comerciantes e industriales españoles a exponer muestras de sus productos.

He aquí una parte de la invitación que la «Unión Gremial» de Valencia ha repartido profusamente:

«Valencia, capacitada de la importancia que para la vida comercial representan estas Ferias Muestrarias, organizó, con el éxito conocido, la primera celebrada en España, en el año anterior, y al prepararse para celebrar la presente, abre sus brazos a las demás

provincias españolas y les brinda su hospitalidad, para que concurren con todo lo que significa esfuerzo y trabajo, abrigando la seguridad de que no han de ver defraudadas sus esperanzas.

Sería salírnos de la esfera de nuestra acción, especificar las condiciones que el buen orden demanda para concurrir a estas Ferias Muestrarias; las distintas comisiones que integran el Comité, atenderán solícitamente cuantas informaciones se las requieran.»

Se ofrece, pues, a los comerciantes e industriales españoles, una ocasión más de poder exhibir sus productos en una importante exposición.

Valencia que sabe los beneficios que reportó para su comercio y su industria la Exposición Regional de 1909, y España entera cuyo comercio tanto ganó con la Nacional de 1910, continuará a no dudarlo, laborando por el mayor éxito de estos certámenes de que tan necesitado se hallaba nuestro comercio.

A la «Feria Muestrario» de Valencia, acudirá seguramente, todo comerciante o productor que, convencido de la eficacia de estas exposiciones quiera ensanchar su comercio; establecer relaciones comerciales con sus colegas de las demás provincias y, por último, todo el que, comerciante a la moderna, quiera que el comercio nacional alcance la importancia que le corresponde, ya que, por la variedad y riqueza de los productos nacionales, teniendo derecho a figurar en término preferente en todos los mercados, solo necesita nuestro comercio de estos certámenes, que lo impulsen y vigoricen; y esto solo se consigue con el concurso de todos; que hora es ya de que las fronteras no sean un obstáculo para nuestros comerciantes, entre los que, por fortuna, van desterrándose rancios atavismos con los que solo se consigue estancar y reducir a la inercia, lo que por ley natural debe ser expansión y actividad.

Correspondencia administrativa

Sr. Presidente de la Sociedad Católica «La Alianza», Padilla de Arriba. — Recibida su carta solicitando la suscripción por un año. Se le envía desde este número. Gracias por su atención y benévolas frases.

Asamblea de agricultores

El próximo domingo, a las tres de la tarde, celebrará la Cámara Agrícola de Burgos, una Asamblea de todos los elementos agrarios de la provincia, interesados en señalar orientación al Gobierno, para resolver con acierto los problemas de tasa y transportes, planteados por el estudio del precio de las subsistencias.

Se llama la atención de nuestros agricultores por ser de la mayor importancia su asistencia.

«LA FERROVIARIA» Ultramarinos, vinos y licores

Inmejorables clases de vinos: Rioja, Tinto, Tierra Madrid y Covarrubias; ésto se garantiza como puro de uva, por ser de cosecha propia.

Barrio Gimeno, 14

BURGOS

Establecimiento de vinos y comidas de

PEDRO BRIONES

PLAZA DEL GENERAL SANTOCILDES, 1

Almacén de maderas de GERARDO AYUSO

Estación de los ferrocarriles del Norte

— BURGOS —

«La Concepción»,

FABRICA DE ASERRAR

— Almacén de maderas aserradas

Venta de molduras, tarimas, rodapiés, verjillas, Carpintería mecánica, especialidad en embalajes y lana de madera. Sucursal en Villaquirán; para pedidos dirigirse a los señores *Valdivielso y Eneadquila*, calles de Madrid y San Pablo.—BURGOS.

TEJIDOS NACIONALES y EXTRANJEROS

Enrique López y López

ESPECIALIDAD EN LANERÍA Y GENEROS BLANCOS

Plaza Mayor, 28 — PRECIO FIJO — BURGOS

De espectáculos

Principal.

Continúan proyectándose con extraordinario éxito las series de la película «Ravengar».

El público sigue estas proyecciones, llenas de incidentes de gran efecto, con interés creciente.

Todos los programas proyectados son del mejor gusto artístico.

Parisiense.

En este salón se proyecta la maravillosa visión artístico-religiosa CHRISTUS.

A esta notabilísima película, la más asombrosa producción cinematográfica, se ha adicionado este año una parte interesantísima, el «Misterio de la Ascensión», que ha merecido, por su grandeza y hermosura los mayores elogios.

A presenciar la proyección de *Christus*, ha acudido a Parisiense todo Burgos.

El conflicto del día

Hemos tenido suspenso todo juicio acerca de la actitud del Gobierno frente a las Juntas civiles y ante el atropello cometido con los funcionarios de Telégrafos y Correos: no queríamos opinar hasta no ver si el Gobierno reflexionaba.

Hoy ya no podemos dejar que pase un momento más sin formular nuestra protesta ante tanto atropello.

El elemento civil ha sufrido un golpe rudo dado por un Gobierno que dirige un tirano, un déspota: el golpe, sin embargo, en lugar de matar ha venido a fortalecer a aquel elemento.

Hoy el país entero, salvo cierta excepción, se coloca de su lado; es natural; cuando se atropella al débil quien se debilita es el que abusa de la fuerza.

El cuerpo de telégrafos, el de correos, los funcionarios de Hacienda, merecen el apoyo de cuantos sienten la noción de la dignidad y odian la tiranía.

A la protesta de los más, por cuanto se hace con aquellos, unimos la nuestra sentida y enérgica; y aunque no necesitan de nuestro aliento, a su lado gritamos: ¡adelante! La razón es vuestra y cuando haya un Gobierno en el que impere la justicia se os dará aquella.

Que será pronto.

Nuestra información de hoy

El parte alemán

Berlín. (Oficial). Las partidas enemigas que amenazaban los ferrocarriles de Ucrania que conducen de Gomel y Kiev a Bachmatsch fueron dispersadas en diversos combates. Bachmatsch fué ocupado.

La ratificación del tratado

París.—Dicen de San Petersburgo que los miembros maximalistas de la conferencia de Moscú han decidido por 453 votos contra 30 ratificar el Tratado de paz.

Hacia la normalidad (!)

Hasta las cinco de la tarde hemos permanecido en la Central de Teléfonos, esperando nos fuese transmitida la conferencia de Madrid.

Cuando a la indicada hora se ha preguntado desde aquí si serían transmitidas las conferencias de prensa, han contestado una tontería...

Rogamos a nuestros lectores nos dispensen, toda vez que, por causas tan ajenas a nuestra voluntad, se ven privados de la información de última hora.

IMPORTACION de vinos y cereales y productos españoles, Comisión, consignación y representación. Correspondencia en español.

Emilio Heller

BERNA (Suiza)

Marcelino Miguel, impresor.

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

Ortopedia, específicos nacionales y extranjeros.

Aguas minero-medicinales

Esponjas, Cepillería, Colas,

Pinturas, Barnices y Brochas

PRECIOS ECONOMICOS

J. M. Inez Mata

Calle del Mercado, núm. 16

BURGOS

GRAN CARBONERÍA DE

SATURNINO PÉREZ

CARBONES MINERALES Y VEGETALES

CALLE DE MADRID, 5

Teléfono, número 44

Se sirve a domicilio :-: Se reciben avisos en "El Buen Gusto,"
- PLAZA DE PRIM, 21 -

"LA AMERICANA"

Gran Bazar de calzado de todas clases
a precios económicos.

PRIM, 17 (Portales de Antón)

Tintorería Franco-Española LA MODERNA

Se limpia en seco por procedimientos novísimos toda clase de prendas de caballeros, señoras y niños.
Tintes perfeccionados inalterables en todos colores :-: Dadas las ventajas de la tarifa y condiciones del servicio de esta casa se recomienda al público que no acuda a otra casa sin antes visitarla.

Despacho:

SOMBRERERÍA 3 y 5

BURGOS

CANTINA DE LA ESTACIÓN (BURGOS)

Gran surtido en jamones, lomo embuchado; idem arlobado y curado al estilo del país; chorizo fino de Salamanca, Pamplona y del país, puro de lomo, Salchichón de Vich y lengua a la escarlata :-: Conservas de varias clases.

Gran surtido en licores a precios muy económicos.
Mantecadas legítimas de Astorga, se reciben cada día.

RIQUÍSIMO BIZCOCHO ROYALTA y GELATINA

Se sirven comidas y meriendas para viaje.
:-: Estanco en la misma Cantina :-:

Hijos de Victor Palacios

Recomendamos esta sastrería por su delicadísimo y elegante trabajo. = **PAÑOS Y NOVEDADES** para el campo, coche, automóvil y los más elegantes hechos a la medida. = **TRAJES y GABANES** para caballeros y niños :-: IMPERMEABLES modelos para vestir.

Visítad, esta casa

SOMBRERERÍA número 9 BURGOS

CASA DE CONFECCIONES DE CABALLERO, SEÑORA Y NIÑOS

MANUEL MUNGUÍA Sucesor de Agapito Rebollo

Plaza Mayor, 42

BURGOS

Artículos de construcción Cementos Ladrillos de todas clases, Baldosines finos, Azulejos.

Representación exclusiva en esta provincia de la Sociedad de cemento Portland «Tudela-Veguín»

VENTA DE CARBON VEGETAL

SAN COSME, 4

Teléfono, 243



LAS PÍLDORAS

PINK

me han curado.

MONJE Y LUIS

Fábrica de aserrar madera. Contratistas de obras públicas y particulares

Pavimentos de cemento armado, de resistencia, como el colocado en Cal muerta y viva; fregaderos de granito, piedra artificial, tableros el Arco de Santa María; aceras y pavimentación, sistema patentado. gradas, escaleras a la Catalana :-: Obras de cemento armado. DEPOSITOS, AZULEJOS BISELADOS, INODOROS, BALDOSAS DE CEMENTO EN VARIOS COLORES

PIDASE CATALOGO

Teléfono, 311

SAN PABLO, 18 y 22

Rufino Santa Olalla Gonzalo

HUERTO DEL REY 2 y 4 BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio; Borrador, Diario Mayor, Copiadores, etc.

Talleres de encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de Cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONOMICOS

LOS MAS SOLIDOS. LOS MAS ELEGANTES. LOS MAS ECONOMICOS.

ESPECIALES MODELOS EN CAMAS

MUEBLES

FABRICA DE JERONIMOS METALICOS

NO COMPRAR SIN VISITAR ESTA CASA (CALLE DEL DUQUE DE LA VICTORIA N.º 19. BURGOS)

EL OÑATE

JIMÉNEZ Y LAMOTTHE

ES EL MEJOR

López Hermanos MÁLAGA

Cosecheros, criadores y exportadores de vinos finos de España

Vinos rancios selectos. :-: Vinos para consagrar. :-: Vinagre aromático.

Fabricantes de licores - - - - - Especialidad: Anís Moscatel.

PROVEEDORES EFECTIVOS DE LA REAL CASA

Larrosa y Costa

NOVEDADES TEJIDOS

Plaza Mayor, 26 y 27

BURGOS

¡ATENCIÓN!

zozos; vinos de Jerez, Málaga y Moscatel embotellados y por litros; champagne de varias marcas y sidra achampanada. Especialidad en vinos viejos para enfermos. (Administración de los automóviles de BURGOS A SALAS, ARANDA Y VILLADIEGO)

Plaza de Prim, 21

No olviden Vdes. que en esta casa hay siempre buen surtido de toda clase de conservas de carnes, pescados y frutas; vinos de Rioja y Valdepeñas; cacao, azúcares, cafés y chocolates elaborados a bra

EL BUEN GUSTO

Teléfono 105